
7月12日的布雷蒂尼事故
仍在法国发酵。当天，一辆火
车在途经布雷蒂尼时突然失
控，火车七节车厢中的四节脱
轨， 以85英里/小时的速度狠
狠撞上了拥挤的月台。

这起事故让这个国家陷入
了深深的思索： 他们曾经一度
让其欧洲邻邦备感羞愧的高科
技铁路，现在到底是怎么了？

法国的铁路系统是所谓
的双层设计。上层是光鲜亮丽

的高铁， 在其运营至今的32年
间，未有一起伤亡事故。但是法
国高铁的运客量只占其铁路
流量的不到20%。 法国铁道交
通的大头仍是下层的常规路
线，他们就像是高铁的穷亲戚，
破破烂烂，但不可忽视。

法国现任交通部长古维利
耶也认识到了这个问题：“形势
十分严峻，因为缺乏资源，传统
路线近年来的维护非常糟糕。”

其实，在布雷蒂尼事故发

生之前，当政的社会党政府已
经做出了一个决定，他们喊停
了野心勃勃的高铁扩张计划，
暂缓修建通往诺曼底和西班
牙的高速铁路，当然，他们也不
打算让高铁在未来20年内扩张
一倍。相反地，他们说资源必须
分配给其他线路。现任总理让·
马克·埃罗直接将前总统萨科
齐称为“骗子”，因为萨科齐曾
告诉公众说法国能负担得起
新高铁计划，但他没告诉大家，

法国政府如今资金短缺，新高
铁计划必须以牺牲包括维修
常规线路在内的其他社会职
责和社会福利为代价。

火车在布雷蒂尼的脱轨事
故更刺激了本届政府的决心，
如今，奥朗德总统已经宣布，他
已经将常规铁
道线路的修缮
维护工作列为
了“首要任务”。

尽管中国仍处市场经济
起步阶段，与之相适应的法制
建设也仍有很大提升空间，但
由中国政治体制与法制传统
所决定，中国相关法律与政策
在保护劳动者权益方面并不
落后。经合组织“就业保护法
指数”研究显示，我国“就业保
护法指数”已于2008年一举超
越发达国家平均水准。

那么为什么中国的劳动
力市场仍较为明显地呈现出
不利于劳动者的不平衡状况？
成因在于中国劳动力供给过

于充裕，除了这个因素，劳动
者权益保护方面的有法不依
亦难辞其咎。

就以近年来几近泛滥的劳
务派遣而论， 这种用工方式本
身并无不当之处， 其之所以广
遭诟病的真实原因， 无非在于
用人单位每每借此“同工不同
酬”。而无论哪一种版本的《劳动
合同法》，“同工同酬” 从来都是
明文列示的最基本要求。

推进有法必依一要靠完
善法条， 二要靠强化监管，在
此基础上，当下中国更需要补

足的短板是通过引入第三方
力量，尽可能平衡劳资双方力
量对比。

可资引入的第三方力量
最合适的对象就是工会。人社
部近期公布的《劳务派遣若干
规定（征求意见稿）》，同样赋
予了工会很重要的权利与义
务，如工会“对劳务派遣单位
履行劳动合同、用工单位使用
被派遣劳动者情况进行监
督”，等等。

不过， 相比其重大使命，
现阶段中国的工会建设显然

仍有不少滞后之处。目前倒逼
下的形势，要求以工会为主的
多元力量加快自身建设步伐，
加快推进相互补充、相互制衡
的多元社会治理转型。惟其如
此，包括规范劳务派遣在内的
一系列社会治理热点、 难点，
才能在成本尽可能低的情况
下妥善、和谐地渐次实现有法
可依、 有法必
依。

四川泸州市古蔺县石宝
镇副镇长赵光华因为一封辞
职信的曝光而“摊上了大事”。
他在信中吐槽：因为工作繁忙
且离家遥远，完全无法顾及家
人。而福建省龙岩市新罗区大
池镇的一名副镇长的做法更
为决绝，竟在自己的办公室上
吊， 警方在其电脑里发现遗
书，上有“工作压力”、“被社会
抛弃”等字样。

这两个本来孤立的事件

一经发酵后， 迅速被贴上公考
有望降温、公务员“幸福程度”
垫底等标签。一度差评如潮，一
杯茶、 一张报的公务员形象似
乎有望颠覆， 公众在围观他们
的境遇后，不禁发出“原来现在
的公务员也不容易”的感慨。

在对待这两个事件的态
度上，正反双方舆论均存误区，
要么一味强调境界和觉悟，要
么特别突出个性和回报。 公务
员不是被罩上权力化身的光

环， 就是被戴上腐败代名词的
面具， 而将其作为一个普通职
业看待的理性声音少之又少，
这也正是为什么每个领域都可
能存在的问题一旦到了公务员
层面就被无限放大甚至别有用
心演绎的根本原因。

由于长期被置于道德高
地，公务员的处境反而被动。一
旦不从职业的视角观照， 就容
易在很多问题上用道德替代法
律，用倡导替代要求，用批评替

代惩罚。这就好比不贪污受贿，
本是公务员的行为底线， 却经
常被拔高成道德典型。

辞职副镇长只是个例，不
具有任何象征意义， 更没必要
成为官场样本。知难而退，打开
自己另一对理想的翅膀， 这恰
恰反衬出他不
想滥竽充数的
职业精神 。辞
职的行为不值
得大惊小怪。

有人说，现在的电影市场
太不理性了———烂片动不动
三五亿票房，好片子却乏人问
津。其实，表面非理性的背后，
却有一双极端理性的手在操
控着。即使烂片，也没有一块
钱的票房是地上捡来的，背后
都有着精心的计算与衡量。正
如导演高群书所说：“小崽子
后面，其实都有着老崽子们在
掌控。”

国产片不分级，但聪明的
制作人，已经在暗地里为电影
完成了“分级”———什么样的

影片适合于男的、女的、老的、
少的，什么样的影片受众具有
城市人群属性，更深入的还可
以具体化到细枝末节， 比如：
喜欢穿正装的人关心什么类
型的影片。

乐视影业CEO张昭对市
场和电影内容的理解是：“用
做市场的态度做内容，用做内
容的态度做市场。”———可以
看得出，无论前半句还是后半
句，重点都在于“市场”而非
“内容”。前半句是“内容要为
市场服务” 的另一种说法，而

后半句，则是表达了乐视对市
场的拳拳占有之心。

张昭自己也承认，“这是
一个比较短视的想法”，用“商
业操作的模式”，“因为希望能
够用一些比较有包装性的、比
较得人眼球的元素，来迅速产
生效益”。 谁叫现在的电影只
卖一轮钱，快速消费过后价值
就已经完全被消耗了呢。

都说“大数据里蕴藏着深
刻的对消费者的洞察”，但也有
人信不过大数据。 在国内的一
次电影论坛上， 腾讯在线视频

部总经理刘春宁也曾提醒大
家：“大数据时代，不要忘记艺术
的创作是非常重要的。 我们千
万不要陷入到一种现象———基
于大数据以后， 我们就模块化
做，越做越粗制滥造？”

忽然想起来一句话：成熟
的电影市场不是烂片就一定
票房差，而是各种类型、层次
的影片都能找
到它的目标观
众。
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中美“合作性平衡”如何可能
“合作性平衡”也好，“新型

大国关系”也罢，最终寻求的都
是使中国在非对抗性条件下获
得世界强国地位的可能， 这无
疑需要高超的平衡术和极强的
自我克制。
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中国4G：
弯道超速 弹性空间巨大

中国上马4G并非基于市场
的选择， 而是一道政治命题，三
家运营商之中，有两家心不甘情
不愿。 为了在4G上不落后于西
方国家太多，为了国家的信息安
全，中国选择了弯道提速。
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楼市：分歧与分化
显然，“北京感冒， 全国吃

药” 一刀切式的房地产调控政
策已走到尽头。 一套能够左右
逢源、 两全其美的房地产长效
机制何时能出炉， 考验着新一
届政府的改革决心和智慧。
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国企改革的十年
“增强公有制经济特别是

国有经济发展活力。”习近平总
书记所说的这句话， 既亮出了
公有制经济不容动摇的底限，
也凸显了目前国企改革活力仍
然未能充分释放的现实。

副镇长辞职没必要大惊小怪

《中国经济周刊》2013年第32期

实现“同工同酬”须引进第三方力量

《南都周刊》2013年第31期

法国高铁的穷亲戚

《新民周刊》第753期

非理性背后的极端理性

“实名举报”路线图
举报者敢于实名举报，最

根本的原因还是对政府的信
任， 同时也是对其本人的举报
行为负责，这是非常可贵的。随
着反腐大潮风起云涌， 去年以
来实名举报接二连三， 貌似实
名举报的春天已经到来……
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